









 






 






                                                               



بسم الله الرحمن الرحيم

الدرس الأول :  حروف     الهجاء

هذاالدرس هو مفتاح العلم  ومفتاح القراءة ، ولذلك ينبغي أن يهتم المعلم اهتماما كبيرا بتحفيظ هذه الحروف للطالب، ولاينقله  من هذاالدرس إلى درس اخر إلا بعد   أن يتاكد من معرفته لكل حرف على حدة ،

	أ
	ب
	ت
	ث
	ج
	ح
	خ
	د
	ذ
	ر
	ز
	س
	ش
	ص
	ض

	ط
	ظ
	ع
	غ
	ف
	ق
	ك
	ل
	م
	ن
	و
	ه
	لا
	ء
	ي


الدرس الثاني : إختبار في حروف الهجاء

                               هذا الدرس يساعد المدرس في إختبار الطالب لمعرفـــة مــدي إتقانــه لهذه الحروف .

	ج
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	و
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                                                         الدرس الثالث : الحروف في حالة التركيب

          بعد أن عرف الطالب الحروف في حالة الإنفراد فينبغي الأن أن يعرف أن هذه الحروف لا تأ تي دائماً بشكل واحد بل تأتي مركبه في أثناء الكلمة . في هذا الدرس يقرأ الطالب الحروف المركبه كل حرف على حِدة  مثال ( صالح ) يقرؤها الطالب  ( صاد  ،  ألف  ،  لام  ،  حاء  ) .

	أ
	بــا
	تــا
	ثــا
	ثــبـت
	نــبــت
	حـج
	حاج
	خدمــة

	دار
	رأس
	شــمــس
	صالح
	ضـرب
	طــلـع
	ظــل
	عــرف
	فـــرغ

	فــرق
	قــفــز
	كــــلـــم
	أ كـــل
	كـــتــب
	أمــــن
	وهـــب
	بـــه
	يــهــب

	ا لأ ر ض
	لا
	ســـمــا ء
	ســامــي
	يـشــتــر ي
	لـــن
	نــــر كــع
	لــغــيــر
	ر بـــــنـــا


***********************************************

          ثم يقرأ الحروف  المقطعة ألتي أفــتُــتِـــح بها بعض سور القران  تُقرأ بنفس الطريقة  مثال ( ن )  تقرأ ( نــو ن  )وهكذا 
	ن
	ق
	ص
	طــه
	حـــم
	عــــســق
	ا لـــم
	ا لـمـص
	الـر
	كهيعص




درس الحركات الثلاثه :

الفتحة ، الكسرة ، الضمة

في هذه الدروس الثلاثه يتعلم الطالب أن حروف الهجاء إذا وضعت عليها هذه الحركات يختلف نطقها عما درسه في الدرس الأول والثاني .

الدرس الأول :

الفتحة

 يقرأ الطالب الحروف مع الفتحة مثل (بَ ) تقرأ باء فتحة ب لا تمد حتى تكون      (با) با لألف .

ثم يقرأ الامثلة بعد ذالك وقد كتب كل مثال مرتين  مرةً مفردة ومرةً مركبة ، مثل : كَ تَ بَ تقرأ كاف فتحة كَ  ،  تاء فتحة تَ  ،  باء فتحة بَ ، يتهجى  الطالب الحروف المفردة ثم يقرؤها بدون هجاء في حالة التركيب  .  
	أَ
	بَ
	تَ
	ثَ
	جَ
	حَ
	خَ
	دَ
	ذََ
	رَ
	زَ
	سَ
	شَ
	صَ
	ضَ

	طَ
	ظَ
	عَ
	غَ
	فَ
	قَ
	كَ
	لَ
	مَ
	نَ
	وَ
	هَ
	ءَ
	يَ


أمثلة على الفتحة مفردة

	كَ تَ بَ
	قَ رَ أَ
	أَ كَ لَ
	رَ زَ قَ
	جَ لَ سَ
	فَ تَ حَ
	ضَ رَبَ

	رَكَ عَ
	سَ جَ دَ
	طَ لَ عَ
	صَ دَ قَ 
	عَ رَ فَ
	حَ صَ دَ
	زَ رَ عَ

	نَ بَ تَ
	ثَ بَ تَ
	دَ خَ لَ
	خَ رَ جَ
	أَ خَ ذَ
	رَكَ زَ
	ذَ هَ بَ


أمثلة على الفتحة متصلة

	كَــــــتَــــبَ
	قـَــــــرَ أَ
	طَـــــــــلَـــــعَ
	نَــــــــــزَ لَ

	دَ  خَـــــــــلَ
	خَـــــــــرَ  جَ
	فَــــــــــتَــــحَ
	قَــــــفَـــــــــلَ

	جَــــــــــلَــسَ
	نَـــــــــظَـــــرَ
	دَ  رَ  سَ
	نــــــــجَـــــحَ


الدرس الثاني :

الكسرة

                                              يقرأ الطالب الحروف مع الكسرة مثل (بِ ) تقرأ باء كسرة بِ لا تمد حتى تكون بي      با لياء .      مثال : فَ هِ مَ  تقرأ فاء فتحة ف  ،  هاء كسر ة ه ، ميم فتحة  م ،    فَهِـــمَ

	إِ
	بِ
	تِ
	ثِ
	جِ
	حِ
	خِ
	دِ
	ذِ
	رِ
	زِ
	سِ
	شِ
	صِ
	ضِ

	طِ
	ظِ
	عِ
	غِ
	فِ
	قِ
	كِ
	لِ
	مِ
	نِ
	وِ
	هِ
	ءِ
	يِ


أمثلة على الكسرة مفردة  :
	فَ   هِ  مَ
	سَ  لِ  مَ
	بَ رِ  قَ
	لَ  عِ  بَ
	تَ عِ  بَ
	رَ  قِ  يَ
	سَ  مِ  عَ

	عَ  طِ  شَ
	شَ  رِ  بَ
	فَ  رِ  حَ
	ضَ  حِ  كَ
	سَ  هِ  رَ
	نَ دِ   مَ
	لَ  حِ  قَ

	لَ   قِ  يَ
	مَ  رِ ضَ
	نَ  شِ  طَ
	قَ   بِ  لَ
	عَ  لِ  مَ
	صَ  حِ  بَ
	غَ   رِ   قَ


أمثلة على الكسرة  متصلة :

	لَـــــعِــبَ
	لَــــــــــحِــــقَ
	تَــــــــعِـــــــبَ
	مَــــــــرِ   ضَ

	سَـــمِـــــعَ
	عَـــــلِـــــمَ
	فـَــــــــرِ  حَ
	ضَــــــحِـــكَ

	فَـــــهِــــمَ
	رَ   غِـــــبَ
	لَــــــــقِــــيَ
	صَـــــحِـــبَ


الدرس الثالث : 

 الضمة

يقرأ الطالب الحروف مع الضمة مثل   ( بُ ) تقرأ باء ضمة بُ  لاتمد حتى تكون بو بالواو  ، وهكذا....

	أُ
	بُ
	تُ
	ثُ
	جُ
	حُ
	خُ
	دُ
	ذُ
	رُ
	زُ
	سُ
	شُ
	صُ
	ضُ

	طُ
	ظُ
	عُ
	غُ
	فُ
	قُ
	كُ
	لُ
	مُ
	نُ
	وُ
	هُ
	ءُ
	يُ


أمثلة على الضمة  مفردة :

	مُ    سِ   كَ
	فُ  تِ  حَ
	قُ  فِ  لَ
	رُ  بِ  طَ 
	عُ   لِ  مَ
	نُ  ظِ   رَ
	تُ  رِ   كَ  

	يَ   قِ  فُ
	يَ   صِ  فُ
	يَ  جِ   دُ
	صُ    رِ   فَ
	سَ   هُ   لَ
	حَ    سُ   نَ
	رُ   زِ    قَ

	كَ   ثُ   رَ
	يَ   هَ   بُ
	أُ   ذِ  نَ
	قَ   رُ   بَ
	كَ    رُ   مَ
	يَ   صِ   لُ
	يَ   عِ   دُ


أمثلة على الضمة  متصلة :

	عَـــــظُـــمَ
	قَــــــــرُ   بَ
	حَــــــسُـــــــنَ
	سَــــــهُــــلَ

	نُـــــظِــــرَ
	تُـــــرِ  كَ
	صُـــــرِ  فَ
	قَــــــرُ بَ

	فُـــــتِـــــحُ
	يَــــــقِــــفُ
	قُـــــفِـــــلَ
	يَــــــجِــــــدُ


دروس الـــتنوين  :

(( الفتحتان   ،  الكسر تان  ،  الضمتان  ))

1. الــتــنوين عبارة عن نون ساكنة  تلحق أخر ألأسماء لفظاً لاخطاً وعلامته  : ـــًـــ   ،  ــــٍـــ   ، ــــٌـــــ
2. الحر ف  المُنَوَّ ن  بالفتحتين يأ تي بعدها ألف  مثل (ماً  ،  كاً  ) ولذالك كتبت الحروف في حالة الفتحة مع ألف .
3. طريقة الهجاء  هكذا (  باً  )  باء  فتحتين  بَنْ   ،  ( بٍ  ) باء  كسرتين  بِنْ  ، (  بٌ  ) باء ضمتين بُنْ. 
4. مثال هجاء الكلمات :  ( أَ بَد اً )  همزة فتحة أ  ،  باء فتحة  بَ   ،  دال فتحتين  دَ نْ  : أ بَد اً
        كُــــتُــبٍ  :  كاف  ضمة كُ  ،  تاء ضمة تُ ،  باء كسرتين بـــِـــنْ   : كُــــتُــــبٍ

       قــَـسَــمٌ :   قاف  فتحة قا  ،  سين فتحة سا  ،  ميم ضمتين  مُـــنْ

التنوين بالفــتـحتين  ــــــــًـــــ

	أً
	باً
	تاً
	ثاً
	جاً
	حاً
	خاً
	داً
	ذاً
	راً
	زاً
	ساً
	شاً
	صاً
	ضاً

	طاً
	ظاً
	عاً
	غاً
	فاً
	قاً
	كاً
	لاً
	ماً
	ناً
	واً
	هاً
	ءً
	ياً



أمثلة على الفتحتين  :

	أَ بَ داً
	أَ بَـــــداً
	لُ بَ داً
	لُــبَــداً
	طَ بَ ق اً
	طَــبَقــاً
	وَ لَ داً
	وَ لَداً

	أَ حَ د  اً
	أَ حَــداً
	نَ خِ رَ  ةً
	نَــخِـرَ ةً
	حَ طَ ب اً
	حَـطَـباً
	صُ حُ ف اً
	صُـحُـفــاً

	كُ فُ و اً
	كُــفُــواً
	غَ دَ ق اً
	غَــدَ قاً
	رَ  شَ داً
	رَ شَــــد اً
	ذَ  هَ  ب اً
	ذَ هَــــباً


ألتنوين بالكسرتين :  ـــــــــٍــــــ

	إٍ
	بٍ
	تٍ
	ثٍ
	جٍ
	حٍ
	خٍ
	دٍ
	ذٍ
	رٍ
	زٍ
	سٍ
	شٍ
	صٍ
	ضٍ

	طٍ
	ظٍ
	عٍ
	غٍ
	فٍ
	قٍ
	كٍ
	لٍ
	مٍ
	نٍ
	وٍ
	هٍ
	لاٍ
	ءٍ
	يٍ


أمثلة على الكسرتين  :

	سَ فَ رَ ةٍ
	سَفَـــرَ  ةٍ
	كُ  تُ  بٍ
	كُــــتُـــبٍ
	عَ   لَ  قٍ
	عَــــلَــــقٍ
	بَ رَ رَ ةٍ
	بَـــرَ رَ ةٍ

	هُ  م َ ز  ةٍَ 
	هُـــمَــزَ  ةٍ
	لُ  مَ  زَ  ةٍ
	لُــــمَـــزَ ةٍ
	كَ   بَ  دٍ
	كَـــــبَــــدِ
	
	


الــــتــنـويــن  با لضمــتـيـن  :

	أٌ
	بٌ
	تٌ
	ثٌ
	جٌ
	حٌ
	خٌ
	دٌ
	ذٌ
	رٌ
	زٌ
	سٌ
	شٌ
	صٌ
	ضٌ

	طٌ
	ظٌ
	عٌ
	غٌ
	فٌ
	قٌ
	كٌ
	لٌ
	مٌ
	نٌ
	وٌ
	هٌ
	لاٌ
	ءٌ
	يٌ


أمثلة على الضـمـتـيـن:

	كُ  تُ  بُُ ُ
	كُـــتُـــبٌ
	قَ تَ رَ ةُ ُ
	قَـتَـرَ ةٌ
	سُ  رُ  رٌ
	سُـــــرُ رٌ
	وَ  لَ  دٌ
	وَ لَـــــدٌ

	صُ  حُ فٌ
	صُــحُــفٌ
	رُ   سُ   لٌ
	رُ سُــــــلٌ
	نُ  ذُ   رٌ
	نُـــــذُ   رٌ
	صَ   مَ  دٌ
	صَــــمَــــدٌ


دروس المــــــد   :

بعد أن درس الطالب الحركات الثلاثة وبعدها الـــتنوين ، يناسب الأن أن يدرس المد.

 وحروفه ثلاثة : 

1. ألأ لف الساكنة المفتوح ما قبلها .
2. الواو الساكنة المضموم ماقبلها .
3. الياء الساكنة المكسور ما قبلها .
نبدأ بحرف الألف مثاله ( بــَا  ) تقرأ هكذا :باء الف فتحة  بــَـا  ،  ( تــَا ) تاء الف فتحة تــَا 

هــجـاء الكلمة  مثل  (( قـَََــالَ  )) تــقرأ هكذا : قاف الف فتحة قــا  ، لام فتحة  لَ  (( قــَــا لَ  ))            (ضــَا حِــكـاً )  ضــاد الف فتحة ضَــا  ، حاء كسرة حِ  ،  كاف  فتحتين كــــاً (( ضَـا  حِــكـاً ))

المد بالألف   :

	ءا
	باَ
	تاَ
	ثاَ
	جاَ
	حاَ
	خاَ
	داَ
	ذاَ
	راَ
	زاَ
	ساَ
	شاَ
	صاَ
	ضاَ

	طاَ
	ظاَ
	عاَ
	غاَ
	فاَ
	قاَ
	كاَ
	لاَ
	ماَ
	ناَ
	واَ
	هاَ
	ياَ


أ مثلة على المد بالألف :

	قَــــــا لَ
	جَـــــاءَ 
	عَــــــــا دَ
	نَــــــــا مَ
	جَـــــا هَــدَ

	شَـــــا هَـــــدَ
	ضَــــا حِـــــكـَـا
	كَــــــا نَ
	صَــــــــا رَ
	خَــــــــا فَ

	مـَــنَــا زِ لٌ
	سَـــا بَــــقَ
	طَـــــا فَ
	عَــــــا جِـــــلٌ
	سَـــــا عَــــد َ


المد بالواو  :

  مثاله ، ( بُو  )  باء واو ضمة  (  بُو  )     ،    (تُو  )  تاء ضمة   (تُو  )

	أُ وْ
	بُوْ
	تُوْ 
	ثُوْ
	جُوْ
	حُوْ
	خُوْ
	دُ وْ
	ذُ وْ
	رُ وْ
	زُ وْ
	سُوْ
	شُوْ
	صُوْ

	ضُوْ
	طُوْ
	ظُوْ
	عُوْ
	غُوْ
	فُوْ
	قُوْ
	كُوْ
	لُوْ
	مُوْ
	نُوْ
	وُ وْ
	هُوْ
	يُوْ


أمثلة المد بالواو  :

 وتقرأ   مثل (يَـــطُـــــوْ فُ ) ياء فتحة يا ،  طاء واو ضمة طُـو  فاء ضمة فُو (يَطُوْفُ ).

	يـــطُــــوْ ف
	يــصُـوْ مُ   
	يـــرُ وْ ح
	نـــشُـــوْ راً
	ر كِــــبُـــوْ  ا

	ســمــعُــوْ ا
	حــفِــظُـوْ ا
	يـقُـوْ لُوْ  ن  
	يخا فُـوْ ن 
	يـقُــوْ ل

	شكُوْ رٌ
	غــفُوْ رٌ
	صـبُوْ رٌ
	نُـوْ ح
	هُــوْ د


           *************************************************************              

المد بالياء  :

  مثالة   ( بِــيْ ) باء ياء كسرة  ( بــِـيْ )   ، (  جــِـيْ ) جيم ياء كسرة  (جـِـيْ )
	إِيْ
	بـِيْ
	تـِيْ
	ثـِيْ
	جـِي
	حـِيْ
	خـِيْ
	دِيْ
	ذِيْ
	رِيْ
	زِيْ
	سـِيْ
	شـِيْ
	صـِيْ

	ضـِيْ
	طـِيْ
	ظِيْ
	عِيْ
	غِيْ
	فِيْ
	قِيْ
	كِيْ
	لِيْ
	مِيْ
	نِيْ
	وِيْ
	هِيْ
	يـِـيْ


أمثلة المد بالياء :

 وتقرأ   مثل (أَمِــيْـنٌ  ) هـمزة فتحة أ  ، ميم ياء كسرة  مـــِـي  ، نون ضمتين  نٌ   ( أَ مِــيْـنٌ )

	أَ مِـــــيْــنٌ
	كَـــرِ يْـــمٌ
	سَـــــمِــيْـــعٌ
	عَــــلِـــيْـمٌ

	نُـوحِــيْهـا
	أُو تِــيْــنا
	نـَـعِـــيْـمٌ
	قـِـــــيْــلَ


((((  حـــــر فــــــا  الــلـــــــــــيــن ))))

هما :  الواو  والياء الســــاكــنـتان المفتوح ما قبلهما  .

أولاً  :
 الواو  الساكنة المفتوح ماقبلها .

مــــــثـــل  :   أَوْ   (همزة واو فتحة ) أَوْ  .

تَوْ (تاء واو فتحة ) تَوْ .

	أَوْ
	بَوْ
	تَوْ
	ثَوْ
	جَوْ
	حَوْ
	خَوْ
	دَوْ
	ذَوْْ
	رَوْ
	زَوْ
	سَوْ
	شَوْ
	صَوْ

	ضَوْ
	طَوْ
	ظَوْ
	عَوْ
	غَوْ
	فَوْ
	قَوْ
	كَوْ
	لَوْ
	مَوْ
	نَوْ
	وَوْ
	هَوْ
	يَوْ


أمــــثــلة الواو الساكنة  :

	يـَـوْ مٌ
	خــَوْ فٌ
	نــَـوْ مٌ

	صــَـوْ مٌ
	لَــــــوْ حٍ
	فـــَـــوْ زٌ


ثانياً  :

 الياء الساكنة المفتوح ماقبلها .

مثال: أَيْ (همزه يا فتحه) أَيْ

جَيْ (جيم يا فتحه) جَيْ

	أَيْ
	بَيْ
	تَيْ
	ثَيْ
	جَيْ
	حَيْ
	خَيْ
	دَيْ
	ذَيْ
	رَيْ
	زَيْ
	سَيْ
	شَيْ
	صَيْ

	ضَيْ
	طَيْ
	ظَيْ
	عَيْ
	غَيْ
	فَيْ
	قَيْ
	كَيْ
	لَيْ
	مَيْ
	نَيْ
	وَيْ
	هَيْ
	يَيْ


أمثلة الياء الساكنه:

	جَـيـْــــــــــشٌ
	وَيـــــْلٌ
	صَـيــــــــــْفٌ

	سَيْـــفُ
	رَيْحــــــانٌ
	شَـــــــئٌ


السكــون:

الحرف الساكن هو الحرف الذي لا حركة لهُ.

                أَبْ: تقرأ ( همزه فتحه باء سكون ) أَبْ .
إِبْ: تقرأ (همزه كسره باء سكون ) إِبْ .

                أُبْ: تقرأ ( همزه كسره باء سكون ) أُبْ
	أَبْ
	إِبْ
	أُبْ
	أَتْ
	إِتْ
	أُتْ
	أَثْ
	إِثْ
	أُثْ
	أَجْ
	إِجْ
	أُجْ

	أَحْ
	إِحْ
	أُحْ
	أَخْ
	إِخْ
	أُخْ
	أَدْ
	إِدْ
	أُدْ
	أَذْ
	إِذْ
	أُذْ

	أَرْ
	إِرْ
	أُرْ
	أَزْ
	إِزْ
	أُزْ
	أَسْ
	إِسْ
	أُسْ
	أَشْ
	إِشْ
	أُشْ


     امثلة السكون   :
    امثلة على السكون  وتقرأ  هكذا  : ((  مَنْ )) و تقرأ ميم فتحة مَ ، نون سكون  (( مَنْ   (( أَنْتَ)) و تقرأ  همزه فتحة أَ  ،نون سكون ، تا فتحة تَ  (( أَنْتَ ))وهكذا
	أَنْعَمْتَ
	نَجْمُ
	أُقْسِمُ
	أَنْتَ
	بَعْدُ
	نَحْنُ

	عِنْدَكُمْ
	كَسَبْتُمْ
	صَخْرَةٍ
	عِلْمُ
	نَفْسُ
	أَرْضُ



  الشدة  :  ــــــّــــــ

              أَ بَّ  : وتقرأ  همزة فتحة أَ باء شدة فتحة  بَ ،أَبَّ .

             إِ  بَّ : وتقرأ  همزة كسرة إِ باء شدة فتحة بَ ، إِ بَّ 

             أُ بَّ : وتقرأ  همزة ضمة أُ باء شدة فتحة بَ ، أُ بَّ .
	أَبَّ
	إِبَّ
	أُبَّ
	أَنَّ
	إِنَّ
	أُنَّ
	أَجَّ
	إِجَّ
	أُجَّ
	أَدَّ
	إِدَّ
	أُدَّ
	أَشَّ
	إِشَّ
	أُشَّ


أمثلة على الشدة :

                                يَشُــــدُّ  :وتقرأ  ياء فتحة يَ ، شين ضمة شُ ،  دال شدة ضمة دُ  ، يَشُــدُّ .

                                كَــلَّــمَ : وتقرأ كاف فتحة كَ ،لام شدة فتحة لا  ، ميم فتحة مَ  ، كَـــلَّــــمَ

	حـَـسَّــنَ
	عَــــــدَّ لَ
	رَ تَّــــــبَ
	نــَـــــظَّـــفَ
	كَــــــــلَّــــــــمَ
	سَـــــمَّـــــعَ

	يُــــبَـــدِّ لُ
	يَــــشُــدُّ
	يَـــعُــدُّ
	يُــنــَــزِّ لُ
	يَـــدُ عُّ
	يُفَـــهِّـــمُ


اللا م الشمسية :

 هي التي تكتب ولا تقرأ ويكون الحرف الذي بعدها مشدوداً.

         أمثلة     : 

	الـشَّــــمـْــسُ
	النـــَّـــــجْــمُ
	الـــــدَّ ارُ
	الســَّـــــاعَـــةُ

	النــُّـــوْرُ
	الـــرِّ زْ قُ
	الــــرُّ مَّــــــانُ
	النــَّـــــا سُ


اللا م القمرية  :

 هي التي تكتب وتقرأ ولا يكون الحرف الذ ي بعدها مشدوداً .

	الــــقَــمَرْ
	الأ رْ ضَ 
	الــكِـــــــتَابْ
	الــــغــَـــــيْـــبُ

	الـــــعـِـــلْــمُ
	الـــحَــــمْـــدُ
	الـــفَــــلَــــقْ
	الــقَــــلَـــــمْ


تم بحمد الله وتوفيقه
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